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ВЛАДИМИР ПУТИН – КАНДИДАТ В ПРЕЗИДЕНТЫ РФ
НА ПРЕДСТОЯЩИХ ВЫБОРАХ

– С огромным воодушевлением 
воспринял решение Владимира Влади-
мировича Путина о выдвижении своей 
кандидатуры на предстоящих в 2024 го- 
ду выборах Президента Российской 
Федерации, – отметил в своём Теле-
грам-канале Глава КБР Казбек Коков. 
– У меня, убеждён, как и у абсолютного 
большинства жителей страны, не было и 
нет никаких сомнений в том, что на ны-
нешнем судьбоносном для России этапе 
её должен возглавить именно Владимир 

Владимирович Путин, который является 
бесспорным общенациональным лиде-
ром, способным обеспечить дальнейшее 
укрепление суверенитета, безопасности 
и могущества нашего Отечества и для 
которого высшим личным благом всегда 
были и остаются интересы страны, благо-
получие её многонационального народа. 
Убеждён, что абсолютно такой же отклик 
это решение Владимира Владимировича 
получит у подавляющего большинства 
жителей Кабардино-Балкарии, которые 

высоко ценят его по-отечески забот-
ливое внимание и отношение к нашей 
республике, искренне признательны и 
благодарны ему за всё, что он сделал и 
делает для успешного развития нашего 
региона. Нет сомнений в том, что канди-
датура действующего Президента полу-
чит всенародную поддержку, значит, 
наша страна продолжит поступательное 
движение вперёд, а граждане России бу-
дут спокойны за своё будущее и будущее 
своих детей.

По результатам опроса Всероссий-
ского центра изучения общественного 
мнения Президенту Владимиру Путину 
доверяют более 78,5 процента граж-
дан России. Кроме того, 75,8 процента 
опрошенных заявили, что одобряют его 
деятельность.
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– Ратная слава героических сынов и дочерей России всегда 
была и остаётся крепким фундаментом патриотизма, надёжной 
опорой непобедимого духа и воли многонационального народа 
нашей страны, – отметил Глава КБР Казбек Коков. – И сегодня 

представители всех регионов России с честью выполняют свой 
воинский долг, защищают безопасность и суверенитет нашего 
государства. В едином строю героических защитников нашего  
Отечества, конечно, и бойцы из Кабардино-Балкарии, достойно, 
решительно выполняющие задачи специальной военной опе-
рации.

В преддверии памятной даты Глава КБР наградил пятнадцать 
наших воинов за мужество и отвагу, проявленные в ходе спе-
циальной военной операции, образцовое исполнение служебно-
го долга Почётной грамотой Кабардино-Балкарской Республики. 
Благодарностью Главы КБР отмечены 239 военнослужащих.

Накануне памятной даты Казбек Коков
наградил наших воинов

(Продолжение темы на 4-й с.)
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По видеосвязи к разговору в студии 
подключились члены Правительства КБР, 
руководители министерств, ведомств, 
главы администраций муниципальных 
районов и городских округов.

Обращения граждан принимали в 
течение недели как по телефонам, так 
и через социальные сети и электронную 
почту. Наибольшее количество вопросов 
связано с ЖКХ, в частности, с водо-, газо- 
и теплоснабжением, предоставлением 
государственной социальной помощи на-
селению, ремонтом дорог, благоустрой-
ством территорий.

Диалог с жителями Глава региона на-
чал с некоторых промежуточных итогов 
года, отметив, что все социальные обя-
зательства, предусмотренные бюджетом 
КБР, выполняются, а реализация на-
циональных проектов, государственных, 
региональных программ идёт в соответ-
ствии с «дорожной картой».

Первый вопрос руководителю респуб-
лики поступил от участника специальной 
военной операции Казбека Бифова. Он 
обратился с просьбой помочь в приоб-

ретении автомобиля для роты, которой 
командует. К. Коков обещал:

– В ближайшее время свяжемся и уз-
наем, какую машину необходимо приоб-
рести. Конечно, обеспечим, предоставим 
автомобиль.

Жители села Дейского записали 
видеообращение, в котором сообщили 
о плачевном состоянии автодороги на 
улице Шауцукова, проходящей через весь 
населённый пункт.  Как пояснил руково-
дитель региона, ремонт этого объекта 
входит в пятилетний план реконструкции 

региональных дорог и запланирован на 
2025 год, но с учётом увеличения фи-
нансирования дорожного фонда удастся 
провести работы уже в следующем году.

Несколько вопросов было связано с 
организацией работы общественного 
транспорта. Люди жаловались на не-
достаточное количество автотранспорт-
ных средств на маршрутных линиях  
№№ 13 и 25 в г. о. Нальчик, отсутствие 
общественного транспорта в некоторых 
сёлах.

(Окончание на 2-й с.)
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Возникает много вопросов в 

этой сфере. Благодаря инициати-
вам Президента РФ В. В. Путина 
республика получит 44 автобуса, 
и это позволит нам обеспечить 
новейшим транспортом большей 
вместимости основные маги-
стральные маршруты. Первые 
автобусы придут в январе 2024 го- 
да, – уточнил К. Коков.

По словам Главы республики, 
на неэффективные маршрутные 
сети планируется привлекать и 
частные компании, работа кото-
рых будет осуществляться  по гра-
фику. Им предоставят субсидии.

 Жители республики интере-
совались готовностью принять 
беженцев из Палестины. Как 
отметил Казбек Коков, 7 декабря 
в Кабардино-Балкарию приеха-
ло порядка 50 человек, из них  
21 – дети. Прибывших разместили 
в одном из санаториев в Наль-
чике, для них будут созданы все 
условия, им окажут необходимую 
помощь.

Внимание Главы КБР обратили 
на состояние здания детского 
сада № 2 в селе Анзорей. К. Коков 
заверил, что оперативно будут 
приняты  необходимые меры. Ру-
ководитель Кабардино-Балкарии 
сказал и о том, что в республике 
планируется запустить программу 

капитального ремонта детских 
садов, которая будет реализована 
в течение нескольких лет. Уже 
готов пакет документов на каждое 
дошкольное образовательное 
учреждение, требующее ремонта.

От имени жильцов стани-
цы Александровской поступила 
просьба о строительстве здания 
детского сада. Было отмечено, 
что существующий корпус НШДС  
уже несколько лет находится в 
предаварийном состоянии. Се-
годня в станице по национально-
му проекту «Образование» реали-
зуется строительство начальной 
школы, которое завершится в 
2024 году, и дети будут обучаться 
в новом учреждении, а дошколь-
ники останутся в корпусе, который 
продолжает разрушаться. Гла-
ва КБР пообещал рассмотреть 
возможность решения данного 
вопроса в рамках программы 
комплексного развития сельских 
территорий.

Вопросы журналистов каса-
лись бюджета КБР на ближайшую 
трёхлетку, который недавно был 
принят Парламентом республики 
в первом чтении, ценообразо-
вания в туристической отрасли, 
завершения строительства со-
циальных объектов в 2024 году, 
возможности господдержки Со-
юза журналистов КБР и другие.

Что касается республиканского 
бюджета, по мнению представи-
телей СМИ, опасения вызывает 
сокращение его доходной час-
ти в 2024 году по сравнению с 
2023-м почти на 10 млрд рублей. 
Как пояснил Казбек Коков, ко 
второму чтению после принятия 
всех решений на федеральном 
уровне доходы составят более  
59 млрд рублей. Глава КБР также 
напомнил, что в связи с измене-
нием механизма предоставления 
федеральных субсидий регионам 
на выплаты семьям с детьми 
из бюджета «выпало» порядка  
9 млрд рублей, которые напрямую 
направляются в Отделение Фон-
да пенсионного и социального 
страхования.

– Люди получат эти средства 
через социальный  фонд без учё-
та в бюджете, – уточнил К. Коков.

Глава республики ответил и 
на реплику о том, что курорты 
Кабардино-Балкарии становят-
ся недоступными для жителей 
республики из-за высоких цен. 
Здесь, как отметил Казбек Ко-
ков,  можно рассмотреть вопрос 
введения социальных карт для 
местного населения.

На «прямую линию» поступи-
ло много «точечных» вопросов: 
граждане жаловались на работу 
компании «Экологистика», про-

сили помочь с ремонтом проте-
кающей крыши в частном доме 
и спорткомплекса «Геолог» в Тыр-
ныаузе, с назначением пенсии 
переселенке из Херсонской об-
ласти, решить вопрос обманутых 
дольщиков со строительством их 
домов, проблему водоснабже-
ния нижней части города Чегем, 
подвоза детей к школам в сёлах. 
Прозвучала просьба о личной 
встрече от организации «Сила в 
правде», которая оказывает по-
мощь участникам специальной 
военной операции.

В завершение разговора Каз-
бек Коков заверил, что все по-
ступившие на «прямую линию» 
вопросы будут рассмотрены 
специально созданным штабом. 
Ответы направят каждому обра-
тившемуся.

После эфира Глава КБР по-
делился впечатлениями с жур-
налистами:

– Для меня каждая «прямая 
линия» – важная составляющая в 
моей работе. Мы получаем обрат-
ную связь. По вопросам, которые 
были сегодня получены, мы и от-
веты дадим, и решение обеспечим. 
Для меня это очень важно.

К. Коков подчеркнул, что об-
ращения в органы власти по-
ступают постоянно через Центр 
управления регионом, их рост 

связан не с увеличением коли-
чества проблем, а с развитием 
системы обратной связи. Если 
в прошлые годы в приёмную 
Главы Кабардино-Балкарии на-
правлялось порядка десяти тысяч 
обращений, то за текущий год их 
поступило около четырёх тысяч. 
Это связано с тем, что основной 
поток обращений идёт через ЦУР.

– В преддверии «прямой ли-
нии» мы ожидали совершенно 
другого объёма вопросов. В 
первые годы получали свыше 
тысячи, а сегодня их кратно 
меньше. Когда итоги подведут, 
мы озвучим, сколько было обра-
щений. Вы сами слышали, какие 
вопросы поступали, всё было 
прозрачно. Нам убегать, прятать-
ся от вопросов не надо. Если не 
можем их  решить, скажем, что 
это сегодня невозможно или это 
в принципе невозможно и неак-
туально. Но мы всегда искренне 
ответим, что возможно сделать, в 
какие сроки и как. Это обыденная 
работа, которая ежедневно идёт 
через приёмную Президента РФ, 
«Единой России», Главы КБР. Мы 
всегда стараемся поддерживать 
обратную связь, реагировать, бу-
дем улучшать свою работу, чтобы  
проблем было меньше, – подыто-
жил Казбек Коков.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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В Кабардино-Балкарии увековечат память 
Юрия Темирканова и Тимура Энеева

Оснащение автотранспортом 
продолжает комплекс мероприя-
тий по снижению аварийности на 
автодорогах общего пользования 
в рамках национального про-
екта «Безопасные качественные 
дороги», инициированного Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным.

– Это один из самых гранди-
озных дорожных проектов за 
последние десятилетия, главный 
результат реализации которого – 
повышение уровня безопасности 
на дорогах. В Кабардино-Балка-
рии ежегодно вводится порядка 
ста километров автомобильных 
дорог, которые отвечают всем 
требованиям безопасности. Ко-
личество смертельных аварий 
в регионе существенно снизи-
лось. Обеспечение технически-
ми средствами подразделений 
ГИБДД республики также бу-
дет способствовать повышению 
уровня безопасности на дорогах, 
сохранению жизни людей, – от-
метил Глава региона, обращаясь 
к личному составу МВД по КБР, 
который будет использовать но-
вые патрульные машины в своей 
работе.

В этот же день Казбек Коков 
провёл заседание Совета при 
Главе Кабардино-Балкарской 
Республики по культуре и ис-
кусству. В нём приняли участие 
руководители ведущих учрежде-
ний культуры, государственных 
органов власти и местного са- 
моуправления, деятели культуры 
и искусств, учёные, представите-
ли общественных организаций.

Одной из основных стала тема 
увековечения памяти видных 
сынов Кабардино-Балкарии, 
оставивших яркий след в исто-
рии республики и страны – Юрия 
Темирканова, Тимура Энеева, 
воинов, погибших при исполнении 
долга в ходе специальной воен-
ной операции.

Юрий Темирканов – выда-
ющийся дирижёр и музыкант 
современности, которому 10 де-
кабря исполнилось бы 85 лет. Он 
внёс огромный вклад в сокровищ-
ницу отечественной и мировой 
культуры, будучи руководителем 
заслуженного коллектива России 

академического симфонического 
оркестра Санкт-Петербургской 
филармонии.

Международное признание 
получили достижения Тимура 
Энеева. Его научная деятель-
ность была связана с Институтом 
прикладной математики имени  
М. В. Келдыша. Ведущий рос-
сийский учёный, академик Рос-
сийской академии наук, он внёс 
огромный вклад в теорию и прак-
тику полётов, развитие космонав-
тики. Его расчёты использовались 

при запуске в космос первого 
космонавта Земли Юрия Гагарина.

Совет внёс предложение при-
своить имя Юрия Темирканова 
Государственному концертному 
залу, а Тимура Энеева – обра-
зовательному центру «Антарес».

Казбек Коков предложил учре-
дить стипендии имени Юрия Те-
мирканова и Тимура Энеева для 
молодых музыкантов и учёных.

Особое внимание на совеща-
нии уделили вопросу увековече-
ния памяти героев, погибших, 

выполняя служебный долг в ходе 
специальной военной операции. 
Предполагается установка памят-
ника в одном из скверов столицы 
республики. Будущий монумент 
станет символом мужества и 
патриотизма сынов Кабардино-
Балкарии.

Вчера, 8 декабря, спецбортом 
МЧС России, вылетевшим из под-
московного аэропорта Жуковский 
в египетский Эль-Ариш, была 
доставлена партия гуманитарной 
помощи от жителей Кабардино-

Балкарской Республики для на-
селения сектора Газа. В составе  
20-тонного груза – продукты пи-
тания и предметы первой необхо-
димости. Гуманитарная помощь 
будет передана представителям 
Египетского общества Красного 
Полумесяца, которые передадут 
её жителям сектора Газа.

Казбек Коков в своём теле-
грам-канале выразил искреннюю 
благодарность всем, кто принял 
участие в её подготовке и до-
ставке.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР
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ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ – ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА

-

В его работе приняли учас-
тие заместитель Председателя 
Парламента республики Салим 
Жанатаев, представитель Главы 
и Правительства КБР в Парла-
менте КБР и судебных органах 
Мадина Дышекова, депутаты 
регионального законодательного 
органа, руководители филиалов 
республиканского Центра труда, 
занятости и социальной защиты.

Открывая заседание, пред-
седатель комитета Парламента 
КБР по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Хусейн 
Кажаров отметил, что вопросам 
социальной поддержки семьи и 
детства уделяется большое вни-
мание на всех уровнях власти как 
нашей республики, так и страны 
в целом:

– В своих ежегодных посланиях 
и Президент Российской Федера-
ции, и Глава Кабардино-Балкарии 
особо подчёркивают важность 
сохранения социальной защи-
щённости и необходимость совер-
шенствования мер социальной 
поддержки для семей с детьми. 
От этого зависит многое: и благо-
состояние семьи, и уверенность 
граждан в завтрашнем дне. Эти 
факторы имеют важное значение 
в вопросах демографической по-
литики и должны способствовать 
повышению уровня рождаемости 
в стране. Создание условий, при 
которых семья будет обеспечена 

всеми доступными мерами со-
циальной поддержки, является 
приоритетной задачей.

Подробную информацию по 
теме заседания представил ми-
нистр труда и социальной защи-
ты КБР Алим Асанов. В рамках 
реализации постановления Пра-
вительства Кабардино-Балкарии 
«О государственной программе 
КБР «Социальная поддержка 
населения КБР» многодетным 
семьям при рождении пятого 
или последующих детей предо-
ставляется право на региональ-
ный материнский капитал или 
единовременную адресную со-
циальную помощь на улучшение 
жилищных условий в размере  
250 тыс. рублей.

Право на адресную социаль-
ную помощь имеют граждане РФ, 
проживающие в КБР, родившие 
(усыновившие) и воспитывающие 
пятерых и более детей, в том 
числе пятого или последующего 
ребёнка, родившегося не ранее 
1 января 2008 года.

Министерством ведётся учёт 
граждан, имеющих право на 
получение единовременной 
адресной социальной помощи 
на улучшение жилищных усло-
вий, сформирован и постоянно 
пополняется республиканский 
регистр лиц, имеющих право на 
получение социальной помощи. 

С 2009 года по настоящее 

время сертификаты, подтвержда-
ющие право на единовременную 
адресную социальную помощь, 
выданы 3303 многодетным се-
мьям, в том числе 231 сертификат 
в 2023 году. С 2009-го по 2023 год 
выплату получили 1769 многодет-
ных семей на общую сумму более 
415 млн рублей.

А. Асанов отметил, что в целях 
государственной поддержки и 
повышения престижа многодет-
ных семей в республике введена 
государственная награда – ме-
даль «Материнская слава», к ко-
торой могут быть представлены 
женщины, родившие и достойно 
воспитавшие (воспитывающие) 
пятерых и более детей, при нали-
чии одного несовершеннолетнего 
ребёнка в составе семьи. Одно-
временно с вручением награды 
производится выплата единовре-
менного денежного вознаграж-
дения из расчёта 30 тыс. рублей 
на каждого ребёнка. Семье, в 
которой десять и более детей, 
предоставляется микроавтобус.

С 2008-го по 2023 год медалью 
«Материнская слава» награжде-
ны 383 женщины, из них 43 полу-
чили микроавтобусы «ГАЗель». Из 
республиканского бюджета на вы-
плату денежного вознаграждения 
и приобретение микроавтобусов 
за указанный период выделено 
более 47 млн рублей.

Ежегодно в канун нового учеб-
ного года проводится обще-
республиканский субботник в 
поддержку детства. Собранные 
средства направляются на ока-
зание единовременной помощи 
в подготовке к школе детей из 
малообеспеченных, многодетных 
и других семей, нуждающихся в 
поддержке. В 2023 году выпла-
та в размере 3 тыс. рублей на 
ребёнка направлена родителям 
(законным представителям) на 
2820 детей школьного возраста.

С 1 января 2009 года много-
детным семьям, имеющим троих  
и более детей несовершеннолет-
него возраста, предоставляется 
денежная компенсация расходов 
на оплату коммунальных услуг в 
размере 30 процентов от произ-
ведённых расходов.

С января 2023 года установле-
но ежемесячное пособие в связи 
с рождением и воспитанием 
ребёнка. Пособие предоставля-
ется беременным женщинам и 
семьям, имеющим на воспитании 
ребёнка в возрасте до 17 лет, 
среднедушевой доход которых не 
превышает величины прожиточ-
ного минимума, установленного 
в КБР:

– Одним из основных источ-
ников формирования бюджета 
большинства семей, воспиты-
вающих несовершеннолетних 
детей, являются социальные до-
тации, льготы и пособия, предо-
ставляемые государством. Таким 
образом, семья с беременно-
сти женщины и до достижения 
ребёнком семнадцатилетнего 
возраста получает поддержку от 
государства, – уточнил министр.

Полномочия по осуществле-
нию выплат ежемесячного посо-
бия в связи с рождением и воспи-
танием ребёнка с января 2023 г. 
переданы Фонду пенсионного и 
социального страхования РФ.

Общий объём средств, предус- 
мотренных на выплату единого 
пособия, в 2023 году составил 
1,5 млрд руб. По информации 
регионального отделения Фонда 
пенсионного и социального стра-
хования РФ по КБР, на ноябрь 
2023 года единое пособие вы-
плачено 68,1 тыс. семей на более 
чем 146 тыс. детей.

Централизованная Министер-
ством труда и социальной защиты 
КБР с 1996 года единая система 
выплаты пособий семьям с деть-
ми охватывает 62,3 тыс. семей, 
имеющих более 77 тыс. детей, 
и включает в себя восемь видов 
разовых (единовременных), квар-
тальных и ежемесячных пособий, 
компенсаций, иных социальных 
выплат, предоставляемых в за-
висимости от возраста ребёнка, 
очерёдности его рождения, а 
также с учётом критериев нужда-
емости семьи заявителя.

Продолжается выплата респуб-
ликанского единовременного 
пособия при рождении ребёнка в 
размере 3860 рублей. Женщине, 
родившей сразу троих и более 

детей, полагается единовремен-
ная республиканская выплата –  
50 тысяч рублей на каждого ре-
бёнка. Лицам, осуществляющим 
уход за ребёнком в возрасте от 
полутора до трёх лет, выплачи-
вается ежемесячное пособие –  
444,75 рубля. Предусмотрена 
выплата за уход за ребёнком-ин-
валидом в размере 1779,03 рубля.

Семьям с доходом ниже про-
житочного минимума компенси-
руется часть платы, внесённой за 
содержание ребёнка в детском 
дошкольном образовательном 
учреждении.

Осуществляется ежемесячная 
денежная выплата нуждающим-
ся в поддержке семьям при 
рождении третьего ребёнка и по-
следующих детей до достижения 
ребёнком возраста трёх лет.

А. Асанов рассказал о де-
ятельности Республиканского 
комплексного центра социального 
обслуживания населения, реали-
зации государственных программ, 
мероприятиях по организации от-
дыха и оздоровления детей.

С докладами о проводимой 
работе выступили Наталья Йо-
керс, Масират Кушхова, Замрат 
Мирзоев – директора филиалов 
республиканского Центра труда, 
занятости и социальной защиты в 
г. Прохладном и Прохладненском 
районе, в Зольском и Эльбрус-
ском районах. Они привели под-
робную статистику по районам, 
рассказали об основных задачах 
социального обеспечения семей 
с детьми, о реализации меро-
приятий и различных форм под-
держки, озвучили своё видение 
по улучшению социально-эконо-
мического положения семей.

Собравшиеся обсудили широ-
кий круг вопросов, касающихся 
социальных дотаций, льгот и 
пособий, предоставляемых госу-
дарством, информированности 
граждан в части получения со-
циальной помощи и др.

Обменявшись мнениями, 
участники заседания выработа-
ли ряд рекомендаций в адрес 
заинтересованных структур.
Пресс-служба Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

85 славных летВ этот знаменательный день 
воспитанников подшефного уч-
реждения проведали, а также  
приняли участие в детском празд-
нике депутаты законодательного 
органа во главе с Председателем 
Парламента Кабардино-Балкарии 
Татьяной Егоровой.

Обращаясь к участникам ме-
роприятия, Т. Егорова отметила:

– Депутаты Парламента КБР 
в гостях у вас часто бывают, и 
пропустить такую важную дату 
мы просто не могли. 85 лет – это 
целая жизнь, а в этой жизни – 
тысячи судеб детей, для которых 
Прохладненский дом-интернат 
стал родным, а для некоторых, 
может быть, единственным уют-
ным и тёплым местом, домом, 
где все живут одной большой и 
дружной семьёй.

По словам руководителя за-
конодательного органа, в учреж- 
дении созданы достойные бы-
товые условия, организованы 
комплексное медицинское об-
служивание, интересный образо-
вательный процесс, досуг ребят, 
реализуется индивидуальная 
программа реабилитации детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья.

– Благодаря такому дружному 
коллективу воспитанники учатся 
здесь общаться, дружить, радо-
ваться. Они готовятся к взрослой 
жизни, получают достойное вос-
питание и необходимые навыки 
для самостоятельной жизни. На 
примере вашего учреждения мы 
ещё раз убеждаемся в том, что 
терпение и труд порой творят 

чудеса, потому что за каждым 
маленьким успехом, победой ва-
ших воспитанников стоит огром-
ная работа, настойчивость, сила 
духа, сила характера не только 
ребят,  но и коллектива. Это очень 
нелёгкий, но благородный труд. 
Поэтому от всей души большое 
спасибо вам и всем предыдущим 
поколениям, причастным к этой 
важной миссии, за необычайное 
трудолюбие, особую душевную 
щедрость и теплоту к детям, кото-
рые нуждаются в нашей помощи 
и нашем особом внимании.

Подходит к завершению год, 
объявленный Президентом РФ 

Годом наставника и педагога, 
но, несмотря на это, тот стимул, 
который он придал вашей рабо-
те, внимание к ней со стороны 
государства, общества будет со-
хранено и усилено, – выразила 
уверенность Председатель Пар-
ламента КБР.

Татьяна Егорова пожелала 
Прохладненскому детскому дому- 
интернату дальнейшего разви-
тия, а сотрудникам и всем его 
жителям – счастья, тепла, уюта, 
доброты, исполнения всего за-
думанного.

К пожеланиям присоединился 
министр труда и социальной за-

щиты республики Алим Асанов:
– Хочу отметить, что здесь 

большая дружная семья, очень 
сердобольные люди, тёплая 
атмосфера, царит уют. Глубоко 
убеждён, что приближающийся 
Год семьи будет таким же важ-
ным для вашей большой семьи 
и таким же хорошим, как и Год 
наставника и педагога.

Много добрых слов в адрес 
замечательного коллектива про-
звучало в видеопоздравлении 
депутата Государственной Думы 
ФС РФ Виктории Родиной.

Это был день, полный радости 
и благодарности, поскольку здесь 

собрались все вместе, чтобы 
поздравить и отметить педаго-
гов, которые посвятили жизнь 
образованию детей с особыми 
потребностями: представители 
министерств и ведомств, ад-
министрации г. о. Прохладный, 
Следственного управления Ка-
бардино-Балкарии, УФСИН РФ 
по КБР, благотворительных фон-
дов, а также спонсоры, артисты. 
Они поблагодарили детей за 
радушный приём и сотрудников 
учреждения за доброту к детям 
и самоотверженный труд.

В ходе торжественного ме-
роприятия состоялось награж-
дение работников учреждения 
почётными грамотами и благо-
дарностями.

Сотрудники и воспитанники 
школы-интерната подготовили 
для гостей трогательное пред-
ставление. Особый интерес вы-
звала фотовыставка, посвящён-
ная юбилею.

Депутаты Парламента КБР 
подарили воспитанникам учреж-
дения беговую дорожку, угости-
ли их сладостями и сезонными 
фруктами.

Руководитель школы-интер-
ната Елена Лашина выразила 
признательность всем гостям за 
постоянную помощь. В знак бла-
годарности каждому участнику 
мероприятия воспитанники пре-
поднесли изготовленные своими 
руками сувениры, которые никого 
не оставили равнодушными.

Пресс-служба
 Парламента КБР.

Фото Артура Елканова
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9 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА 

-
-

-
-

-

Когда с победой мы придём домой, / Изведаем 
почёт и славу, / И ношу горя сбросив со спины, / 
Мы радость обретём по праву. / О нашей трудной, 
длительной борьбе / Живую быль расскажем 
детям, / И мы, волнуя юные сердца, / Сочувствие 
и пониманье встретим. / Мы скажем: – Ни подар-
ков, ни цветов, / Ни славословий нам не надо. / 
Победы всенародной светлый день – / Вот наша 
общая награда…

Эти строки принадлежат поэту, журналисту, 
военному корреспонденту Мусе Джалилю, чело-
веку трагической судьбы.   Он был замучен в фа-
шистском концлагере, но его обвинили в измене 
Родине. Спустя годы поэт был реабилитирован 
– классическая картина тех лет – и посмертно 
удостоен высокого звания Героя Советского Со-
юза, так что это и его день. Увы, Мусе Джалилю, 
как и миллионам советских воинов, защищавших 
Родину в годы Великой Отечественной войны, 
«победы всенародной общий день» встретить 
не удалось.

Не знаю, почему в День героев Отечества на 
ум пришли именно эти строки. Возможно пото-
му, что в этих простых словах отразились боль и 
страдания, надежды и мечты миллионов людей, 
которые жаждали только одного – светлого дня 
победы. И каждый из них приближал эту победу 
всеми силами, не думая о наградах.

Говорят, история развивается по спирали. И 
сегодня наша страна, наши доблестные воины, 
наши герои, в очередной раз встали на защиту 
Отечества, на защиту наших традиционных цен-
ностей, человеческого достоинства. По большо-
му счёту, они спасают мир от идеологии челове-
коненавистничества. Мы всё это уже проходили 
80 лет назад, но, видно, коротка человеческая 
память, и правнуки победителей в той страшной 
войне сегодня идут в бой, чтобы защитить заво-
евания своих героических предков.

Подвигу, как известно, есть место всегда, в 
ходе боевых действий – особенно. По статистике, 
за мужество и героизм, проявленные в зоне спе-
циальной военной операции, 210 военнослужащих 
Вооружённых Сил РФ удостоены высокого звания 
«Герой России», 114 из них – посмертно. В их числе 
наш земляк, гвардии капитан Тимур Тамазов – 
командир сводного штурмового отряда «Шторм».

«В одном из последних боёв штурмовая 
группа Тамазова в течение нескольких часов 
сдерживала натиск превосходящих сил врага. 
Тамазов получил тяжёлое ранение, но продол-
жал руководить боем», – гласит официальное 
сообщение. Позднее капитан Тамазов скончался 
в госпитале от полученных ран.

Придёт время, и мы узнаем подробности со-
вершённых всеми нашими героями подвигов.  
И будем гордиться ими, будем рассказывать 
о них детям, воспитывать на их примере под-
растающее поколение, как воспитывали нас 
на подвигах Зои Космодемьянской, Николая 
Гастелло, Алексея Маресьева, Виктора Талали-
хина, Александра Матросова, молодогвардейцев 
Краснодона и многих-многих других, чьи имена 
и подвиги остались в веках.

Человека, общество в целом делает достойны-
ми память. Сохраняя её и передавая из поколе-
ния в поколение, как писал поэт, «…волнуя юные 
сердца, сочувствие и пониманье встретим..». А 
как это важно и актуально в наш бездушный  век!

Мы все, ради кого сегодня подставляются под 
пули лучшие сыны и дочери России, должны, 
обязаны знать и помнить их поимённо. Все они 
ГЕРОИ, и сегодня их день. Мы гордимся вами, 
возвращайтесь с победой! 

Ранета БЖАХОВА

Мы гордимся вами,
возвращайтесь 

с победой!

• КОЛОНКА ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Борис Зумакулов, уполномоченный 
по правам человека в КБР:

–  Для нас это святая дата, которая яв-
ляется продолжением исторических тра-
диций. В этот день мы не только отдаём 
дань памяти героическим предкам, но 
и чествуем ныне живущих героев. Ведь 
те, кто сегодня защищает Отечество в 
зоне специальной военной операции, 
являются продолжателями того подвига, 
который совершили их предшественни-
ки. Нас переполняет гордость за наших 
героев, ставших образцом истинного 
патриотизма и беззаветного служения 
Отечеству. 

Юлия Ордокова, директор центра 
поддержки и развития социокультур-
ных проектов «Мирт», член Обществен-
ной палаты КБР:

– Ежегодно 9 декабря в России от-
дают дань памяти героям Отечества. 
Для меня эта дата обрела важное зна-
чение в момент, когда  познакомилась 
с историей 115-й Кабардино-Балкарской 
кавалерийской дивизии. Более 80 лет 
назад наши кавалеристы героически 
защищали страну в ростовских степях, 
задерживая нацистов на пути к Сталин-
граду. Каждый из тех воинов – герой. Но 
в феврале 2022 года история Великой 
Отечественной войны как будто ожила. 
И наши земляки вновь отправились на 
защиту страны, уже от неонацистов. 
Каждый из них тоже герой. День героев 
Отечества – это дата, когда каждому 
герою нужно сказать спасибо за само-
отверженное служение Родине!

Любовь Балахова, учитель русского 
языка и литературы гимназии № 29  
г. Нальчика: 

– Горжусь, что и в нашей семье был 
настоящий герой, который верой и 
правдой служил Отечеству. Мой пра-
дед Чугун Гулевич Ошроев из селения 
Муртазово (ныне Дейское Терского 
района) – участник трёх войн, включая 
Русско-японскую 1904-1905 гг., в 23 года 
был удостоен знака отличия военного 
ордена «За отличие в делах против япон-
цев» 4-й степени. На каждую войну он 
отправлялся добровольцем. В мирное 
время служил в милиции. Был грамот-

ным человеком. Умер Чугун Ошроев в 
45 лет от полученных в сражениях ран. 
В архивных документах о нём хранится 
множество сведений. В книге О. Опрыш-
ко «Бывают странные сближения» и В. 
Бесланеева «Малая Кабарда» расска-
зывается о героическом подвиге моего 
прадеда.

Владимир Абаноков, председатель 
исполкома Кабардино-Балкарского 
республиканского отделения всерос-
сийской общественной организации 
ветеранов «Боевое братство», член 
Общественной палаты КБР:

 – К Дню героев Отечества как нельзя 
лучше подходят стихи Андрея Демен-
тьева: «Нет, мужество случайным не 
бывает. / Оно в душе солдата родилось, 
/ Когда он о друзьях не забывает / И с 
Родиной себя не видит врозь». Верю, 
что имена героев – павших и живых, 
совершивших бессмертный подвиг, на-
всегда останутся в памяти народа. 

Жанна Тенгизова, председатель 
исполнительного комитета Кабардино-
Балкарского регионального отделения 
Ассоциации юристов России: 

– Эта дата – дань высочайшего ува-
жения к тем, кто удостоен самых почёт-
ных государственных наград – званий 
Героя Советского Союза, Российской 
Федерации, а также полных кавалеров 
орденов Славы и Святого Георгия. Он 
знаменует подвиги всех, кто своими 
делами и поступками показал пример 
подлинного служения Родине. Низкий 
поклон тем, кто ценой собственной 
жизни защитил наше Отечество. Слава 
нынешним героям, которые являются 
примером мужества, чести и верности 
своему народу. Большая благодарность 
всем тем, кто продолжает великие тра-
диции  этого дня.  

Дарина Теппеева, студентка инсти-
тута химии и биологии КБГУ:

— Это памятная дата, к которой 
каждый относится не менее трепетно, 
чем к Дню Победы. Возможно, что-то 
отождествляет эти два дня в году, од-
нако разница всё же есть. День героев 
Отечества выделяет подвижников, 
подробнее разбирая их биографии. 

Дата как государственный праздник 
учреждена в 2007 году, но в 1769 году 
именно императрица Екатерина II уч-
редила орден Святого Георгия, который 
в 1807 году послужил аналогом для 
Георгиевского креста – награды за вы-
дающиеся заслуги для нижних чинов. 
Звание Героя Советского Союза – это 
последующее название лавровой ветви, 
принятое 16 апреля 1934 года. В 1943 
году появился орден Славы, а в 2000 
году как высший почётный знак был 
восстановлен орден Святого Георгия. 
Хотелось бы отметить героя Отечества 
Назира Титуевича Канукоева, участника 
Великой Отечественной войны. Отучив-
шись на лётчика-истребителя, он стал 
Героем Советского Союза. К его награ-
дам относятся: Золотая Звезда Героя 
Советского Союза, орден Ленина, два 
ордена Красного Знамени, два ордена 
Красной Звезды, медали СССР.   

Артур Бжинаев, учитель истории и 
обществознания школы № 2 г. Терека, 
член Союза журналистов РФ:

–   Этот день имеет вековые традиции 
и глубокие исторические корни. Дата 
праздника приурочена ко дню христиан-
ского святого, великомученика Георгия 
Победоносца. В этот день, 9 декабря 
(26 ноября по старому стилю) 1769 года, 
императрица Екатерина II учредила выс-
шую воинскую награду – орден Святого 
Георгия. Как человек, чья жизнь тесно 
связана с такой наукой, как история, 
истинным героем Отечества считаю 
великого русского полководца, гене-
ралиссимуса Александра Васильевича 
Суворова, автора книги «Наука побеж-
дать», не проигравшего за всю жизнь 
ни одного сражения. Самыми знаме-
нитыми его победами являются взятие 
турецких крепостей Очакова и Измаила, 
а также переход через Альпы, в котором 
небольшая русская армия громила пре-
восходящие силы французов. Суворов 
знаменит своим ораторским и военным 
искусством. Кроме того, он был велико-
лепным тактиком и непревзойдённым 
стратегом. 

Подготовила
Марианна ГУКЕПШЕВА

Что вы знаете о Дне героев Отечества?• ОПРОС

-

-

Он погиб, чтобы жили мы

«Парта Героя» – это все-
российский образователь-
ный проект, благодаря ему 
в школах по всей стране от-
крывают парты, на которых 
размещены фотографии 
героев, их биография и опи-
сание заслуг. Право сидеть 
за такими ученическими сто-
лами получают школьники, 
особо отличившиеся в учёбе 
и общественной работе.

– Тауби вырос на наших 
глазах. Он был активным, 
добросовестным, честным, 
целеустремлённым и от-
зывчивым парнем, хотел 
жить, творить, растить детей, 
но судьба распорядилась 
по-другому: его жизнь обо-
рвалась. Он остался верным 
своей клятве, отдал самое 
ценное – свою жизнь за 
наше светлое будущее, бе-
зопасность, мир на земле, 
– сказала и.о. директора 
школы Юля Хуламханова. 
Она призвала школьников 
стремиться быть похожими 
на него, помнить его и гор-
диться им, поблагодарила 
родных погибшего воина. 
Обращаясь к присутству-
ющим, заместитель главы 

администрации г.о. Нальчик 
Тимур Хуров отметил, что 
Тауби Кучменов – один из тех 
героев, которые проявляют 
мужество и героизм в ходе 
специальной военной опе-
рации, отстаивая интересы 
нашей Родины. Заместитель 
руководителя Управления 
Федерального казначейства 
по КБР Мухамед Аксоров  
от лица руководителя УФК 
по КБР  выразил огромную 
благодарность родителям и 
родственникам Тауби, всему 
преподавательскому составу 
за воспитание ответственно-
го и мужественного челове-
ка, а школьникам пожелал 
не знать о том, что такое  
война, жить в мире, помнить 
о героях и гордиться ими.

– Это яркий пример слу-
жения Родине, это ещё одно 
подтверждение того, что 
наше село, наша республика 
воспитывают много ярких и 
мужественных личностей, ко-
торые становятся примером 
для подрастающего поколе-
ния, – отметил глава адми-
нистрации селения Хасанья 
Кайсын Азаматов. – Память 
о Тауби останется в наших 

сердцах, и все, кто его знал, 
будут вспоминать о нём с 
теплотой.

Воспоминаниями о герое 
поделились учитель ОБЖ 
Абдулмуталиф Кучмезов, 
который преподавал у Тауби 
Кучменова, и сослуживец 
бойца Шамиль Гучапшев. 

Представитель рода Куч-
меновых Мухтар Таукенович 
– участник событий в Караба-
хе  и, несмотря на то, что  ему 
уже  за шестьдесят лет, был 
добровольцем в СВО.

– Сейчас принято считать, 
что молодёжь слабая, ин-
фантильная,  но на фронте 
я своими глазами увидел, 
что это не так, – поделился 
он. –  Когда такой молодой 
человек, ещё почти мальчик,  
становится солдатом, он со-
мнёт на своём пути любого 
врага, уничтожит его, но 

Родину защитит. Видел, как 
молодые парни окопы ко-
пали, позиции удерживали, 
подбивали технику, штурмо-
вали врага – для того, чтобы 
в этой школе дети учились, 
жили хорошо и счастливо, 
чтобы не было слёз на глазах 
их родителей. Именно для 
этого наши ребята отдали 
свою жизнь.

Память Тауби Кучменова 
почтили минутой молчания. 
Право открыть парту Героя и 
первыми сесть за неё предо-
ставили призёрам и победи-
телям школьных и городских 
олимпиад –  ученице 10-го 
класса Софье Ульбашевой 
и ученику 11-го класса Алану 
Баккуеву. Завершилось меро-
приятие возложением цветов 
к портретам героев.

Вероника ВАСИНА.
Фото Артура Елканова



Анатолий Тинович 
не только талантли-
вый художник, но и 
замечательный со-
беседник, с которым 
можно поговорить на 
любую тему. У него 
собственная фило-
софия и свой – су-
губо индивидуаль-
ный взгляд на мир. 
Для живописца это 
особенно важно. Та-
кая черта делает его 
непохожим на всех 
остальных и откры-
вает широкие твор-
ческие перспективы. 

На протяжении 
многих лет Жилов 
упорно искал свой 
неповторимый стиль и достиг в этом несомненного 
успеха. Его работы легко узнаваемы и, как сейчас 
модно говорить, аутентичны. По мнению художника, 
творчество – это перманентный поиск и стремление 
к совершенству, предела которому, как известно, не 
существует. Без этого человек, посвятивший себя 
искусству, не может состояться и создать что-то по-
настоящему новое. Останавливаясь на достигнутом, 
живописец загоняет себя в тупик. Помня об этом, 
Жилов никогда не стоял на месте  и стремился к вер-
шинам мастерства.  

Некоторые считают, что без вдохновения творчество 
невозможно в принципе. С этим, конечно, не поспо-
ришь, но давайте определимся с терминологией. Что 
такое это самое вдохновение? «Взмах ангельских крыл» 
или терпение и желание работать? Анатолий Жилов не 
ожидает «озарений свыше». В одном из интервью он 
сказал: «Если ждать вдохновения как энергетического 
посыла, рискуешь так никогда и не встать за мольберт».  

У его работ особенная энергетика. Жилову удаётся 
соединить в своей живописи архаику и современность, 
глубокую жизненную философию и яркие националь-
ные мотивы. Работы художника напоминают нашу 
жизнь. В них есть радость, грусть и надежда. Надежда 
на то, что всё обязательно будет хорошо. Он поднимает 
вечные темы, которые на протяжении веков волнуют и 
тревожат человечество. 

Все культуры взаимосвязаны, и живопись Анатолия 
Жилова подтверждает эту старую истину. Художник ни-
когда не скрывал, что его вдохновляют  Маркес, Чингиз 
Айтматов и Фазиль Искандер. Тем не менее адыгская 
тема занимает в его творчестве исключительное ме-
сто. И это совсем не обязательно кинжалы, шашки, 
черкески и джигиты на горячих конях. Анатолий Жилов 
рассказывает о своей родине ненавязчиво, с присущим 
ему тактом. Он настоящий патриот родной земли, и это 
сразу бросается в глаза.  

Будущий художник родился в 1953 году в селении 
Верхний Акбаш Терского района. Времена были непро-
стые, и в селе даже акварельные краски и цветные 
карандаши были большой редкостью. «Мои родители 
– обычные колхозники, поэтому говорить о какой-то 
творческой атмосфере, окружавшей меня с детства, 
я, разумеется, не могу, – признавался Анатолий 
Тинович в одном из интервью. – Бывают, конечно, и 
прямо противоположные примеры, когда ребёнка во-
дят в музыкальную или  художественную школу, а он 
выбирает совсем другую профессию. Я думаю, эта 
одержимость миром прекрасного приходит совсем 
из других сфер, и отследить какую-то закономерность 
тут невозможно».

Судьба нашего юбиляра полностью подтверждает 
его слова. По какому-то загадочному наитию он уже в 
школе твёрдо знал, что станет художником. Как объ-
яснить такой феномен? Мальчик из простой крестьян-
ской семьи, не имеющий представления о масштабах 
искусства, не знающий о Лувре, Эрмитаже и Прадо, 
не видевший картин великих мастеров, выбрал своей 
профессией живопись. 

 Окончив в 1976 году художественно -графический 
факультет Карачаево-Черкесского пединститута, Жи-
лов вернулся на родину и практически сразу обратил на 
себя внимание. Настоящий талант сложно имитировать 
и невозможно скрывать. Это был как раз такой случай. 

Сегодня  Анатолий Жилов – признанный мэтр. Его 
персональные выставки с успехом проходят в России 
и за рубежом. Жилов – художник-постановщик балета 
«Медея», телефильмов и спектаклей. Он директор 
республиканского центра народного творчества и за-
служенный художник Кабардино-Балкарии. 

Эдуард БИТИРОВ
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ДАТА

К вершинам
 мастерства

Коллектив МКОУ «COШ № 6» 
с прискорбием сообщает, что  
2 декабря 2023 года ушла из жизни 
Мирошник Валентина Тихоновна, 
учитель русского языка и литера-
туры.

 Мирошник Валентина Тихонов-
на родилась 12 августа 1937 года 
в семье рабочего в г. Нальчике. 
Училась в средней школе № 6  
г. Нальчика. После окончания 

МИРОШНИК  Валентина Тихоновна

Играть не любя нельзя

Юрий Темирканов – это имя не 
требует комментариев. Его знают 
во многих уголках земли, любят и 
почитают все –  от простого тружени-
ка до президентов и коронованных 
особ. Выдающийся дирижёр при-
езжал ежегодно на отдых в Нальчик, 
чтобы обнять близких, встретиться с 
друзьями и земляками. 

– Уважаемый Юрий Хатуевич, 
какие чувства вы испытываете, 
ступая на землю своих предков?

– Что может ощущать человек, ко-
торый здесь родился? Родина – это 
то, что в душе, что трудно выразить 
словами. Это нечто близкое к Богу. 
Вот почему я каждый год здесь...

– Что думает выдающийся пред-
ставитель культуры современности 
о кризисе культуры? Что нужно для 
того, чтобы преодолеть его?

– Знаете, о культуре и о её кризи-
се говорят с тех пор, как изобрели 
само это слово – «культура»... В 
XX  и XXI веках развитие техноло-
гий, технократическая революция 
была такой мощной, что человек не 
успевает освоить, воспринять этот 
натиск. Его сознание захлёстывает 
колоссальное количество информа-
ции. Появились такие изобретения, 
как телевидение, компьютеры, 
интернет. Человек и арифметику-то 
плохо усвоил… Но главная опас-
ность, грозящая культуре, я имею 
в виду наше время, это, конечно 
же, масскультура. Подумайте сами, 
после революции первое звание 
народной артистки СССР было 
присвоено М. Ермоловой, актрисе 
Малого театра, а последнее звание 
народной артистки СССР получила 
А. Пугачева! Посмотрите, какую дис-
танцию «развития» и восприятия 
культуры мы прошли. Есть тут над 
чем задуматься.

Масскультура разлагает чело-
века, детское сознание, развивает 
черты эгоизма. Пройдите по улице 
и спросите у нескольких подростков, 
как зовут Достоевского, или пусть 
они прочтут наизусть хотя бы четы-
ре строчки Пушкина. Думаю, что 
это мало кто сделает. По сути, идёт 
движение назад. Как исправить это 
положение – трудно сказать.

– Что касается Нальчика, хоте-
лось бы заметить, что здесь всё-
таки значителен процент людей, 
приверженных к высокой культуре, 
к классическим её образцам. К 
примеру, в новом Государственном 
концертном зале, где проходили 
выступления нашего симфониче-
ского оркестра, кстати, которыми 
дирижировали представители ва-
шей династии Борис и Пётр Темир-

кановы, была  публика,  овации и  
цветы. Нальчане любят серьёзную 
музыку, но они как бы живут в 
ограниченном своём мире. К при-
меру, личности такого ранга, как вы, 
Юрий Хатуевич, может быть, могли 
бы поспособствовать встречам на-
ших зрителей с представителями 
большого искусства – артистами из 
Москвы, Санкт-Петербурга, это был 
бы настоящий праздник.

– Понимаете, это очень большая 
проблема. Надо быть реалистами, 
прежде чем пожелать, чтобы сюда 
приехал вдруг Ван Клиберн... Это к 
примеру... Вот и получается, что Рос-
сия – это Москва и Санкт-Петербург. 
Но давайте вспомним, ведь в дорево-
люционной России такие города, как 
Казань, в культурном развитии были 
очень даже самодостаточными, да и 
некоторые губернские центры тоже.

– Тогда в старой России было 
весьма развито меценатство. 
Кстати, в Государственной Думе 
лежит закон о меценатстве. Как вы 
думаете, он может быть принят?

– Сложно ответить на этот вопрос, 
если учесть все обстоятельства, 
которые могут воспрепятствовать, 
например, появлению у нас новых 
Третьяковых, Морозовых, Мамонто-
вых. Сейчас часть нашего общества 
озабочена одной идеей – личного 
обогащения...

–  Те, о ком вы говорите, и так 
баснословно богаты, сколько же 
нужно человеку?

– О-о-о, очень много, видимо, 
такова, увы, природа его, челове-
ка. Но при этом всё же хорошо бы 
вспомнить традиции меценатства, 
частной, личной помощи культуре. 
Знаете, думаю, что только культура 
может возродить Россию.

– Юрий Хатуевич, ваши литера-
турные пристрастия?

– Знаете, беллетристика, просто 
чтение само по себе мне мало-
интересны, три-четыре страницы 
способен я прочесть какого-либо 
произведения. А вот мемуары, вос-
поминания, исследования, истори-
ческая, документальная литература 
– такую я читаю с наслаждением. 
Но если вам скажу, что я не люблю 
Гоголя или Пушкина, – это уже будет 
диагноз. Сейчас интересно что-то 
подлинное... К сожалению, теперь 
читают мало или вовсе не читают. 
Признаемся, что при коммунистах 
давали настоящие знания, сегодня 
этот уровень ниже. Идёт оглупление 
молодёжи. А развитие человечества 
предполагает, что дети, следующее 
поколение, должно быть умнее пре-
дыдущего.

– Какие у вас ближайшие пла-
ны?

– У меня расписан каждый день 
на несколько лет вперёд  – график 
моих гастролей, встреч, интервью 
уже утверждён. Кстати говоря, ещё 
смолоду я мечтал стать знамени-
тым, добиться настоящих успехов 
в избранной профессии, и я этого 
добился. Должен заметить, хорошо 
осознаю, что я себе не принадлежу. 
Вот и сегодня мне очень не хотелось 
давать интервью, но что подумали 
бы вы обо мне, братья-журналисты? 
Здесь уместно вспомнить пушкин-
ское: «На свете счастья нет, но есть 
покой и воля». Правда, великому 
поэту, сказавшему эти слова, было 
мало возможностей располагать 
своим временем по своему усмо-
трению.

– Наверное, я задам вам тра-
диционный вопрос. Есть ли у вас 
самого любимый композитор?

– На самом деле этот вопрос 
всегда задают журналисты. Мой 
любимый композитор тот, кого в 
настоящий момент я должен «ис-
полнить». Играть не любя нельзя. 
Ибо можно обмануть одного зри-
теля, но не целый зал. Зал все 
поймёт.

– Ещё о многом бы, Юрий Хату-
евич, хотелось вас расспросить, 
но побережём ваше время. Очень 
скоро, 1 сентября, мы будем от-
мечать День государственности и 
юбилей Нальчика. Что бы вы по-
желали своим землякам?

– Главное – мира и покоя, ещё 
– поднять в честь этих праздников 
бокалы. Был бы в республике мир, 
а остальное приложится.

– Юрий Хатуевич, хотелось бы 
получить автограф для коллектива 
нашей газеты «Кабардино-Балкар-
ская правда», который вас высоко 
ценит.

– О-о-о, пожалуйста! Ваша газета 
напечатала о моём приезде, да ещё 
с портретом, но я же не президент, 
не коронованная особа. Правда, я 
честолюбив и в то же время нор-
мальный человек, который, думаю, 
достойно прошёл три искуса: жен-
щины, слава, деньги.

Светлана МОТТАЕВА

школы в 1954 году поступила на 
историко-филологический факуль-
тет КБГУ.

В 1959 году начала педагогиче-
скую деятельность в должности 
учителя русского языка, литературы 
и истории в Алтайском крае, а за-
тем в течение семи лет работала в 
средней школе с. Нижний Чегем.

В 1969 году была переведена 
в институт усовершенствования 
учителей методистом кабинета рус-
ского языка и литературы, заведую-
щей кабинетом, инспектором школ 
Министерства просвещения КБР.

С 1992-го по 2011 год работала 
учителем русского языка и литера-
туры в мунициальном общеобразо-
вательном учреждении «Средняя 
общеобразовательная школа № 6 с 

углублённым изучением отдельных 
предметов» г. о. Нальчик.

Доброта, отзывчивость, стро-
гость, требовательность и опыт 
были слиты в ней воедино. Среди 
коллег, родителей и воспитанников 
она пользовалась высочайшим 
авторитетом.

Неоднократно награждалась 
грамотами Министерства образо-
вания КБР, местной администра-
ции и департамента образования  
г. о. Нальчик, знаками «Отличник 
народного просвещения РСФСР» 
(1981) и «Отличник просвещения 
СССР» (1988).

Мы навсегда сохраним светлую 
память о замечательном человеке 
и педагоге Мирошник Валентине 
Тихоновне.

ЮБИЛЕЙ
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Традиции русской  
революции

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Понятное дело – далеки. Куда 
уж дальше? Представители са-
мых знатных фамилий Россий-
ской империи: Трубецкие, Обо-
ленские, Бестужевы, Анненковы, 
Барятинские… У Павла Пестеля 
папенька – губернатор Сибири. 
У Сергея Муравьёва-Апостола 
– видный дипломат. У Сергея 
Волконского – генерал от кава-
лерии и член Государственного 
совета… Князья, графы да баро-
ны. Люди, родившиеся даже не 
с серебряной, а с золотой ложкой 
во рту. Чего им, спрашивается, 
не хватало?

Ответить на этот вопрос одно-
значно не получится. У вос-
ставших, судя по всему, были 
разные мотивы. «Меланхоли-
ческий Якушкин» и Каховский, 
воровавший в юности «кон-
фекты» из кондитерской лавки, 
своим поведением напоминают 
фанатиков. Кондратий Рылеев, 
скорее, романтик, «витающий в 
облаках». Пестель явно метил в 
верховные правители России… 
Кто-то заразился примером ев-
ропейских военных переворотов, 
кто-то страдал от личных обид на 
императора, кто-то заботился о 
финансовом благополучии своей 
семьи…

Недавно услышал версию, 
которая показалась мне любо-
пытной. Вкратце она сводится к 
следующему. Первоначальной 
целью заговорщиков было осво-
бождение крестьян от крепост-
ной зависимости. Идея устра-
нения самодержавия появилась 
позже, и вот почему. Большая 
часть декабристов были отпры-
сками очень богатых фамилий. 
Крупные помещики в аграрной 
России торговали зерном, но во 
время континентальной блокады 
и наполеоновских войн оно ле-
жало на складах и не приносило 
дохода. В мирное время все эти 
запасы хлынули на европейский 
рынок, и пшеница, разумеет-
ся, подешевела. Единственной 
реальной ценностью в этой си-
туации оставалась земля, и 
помещики решили разом убить 
двух зайцев. Освобождая кре-
стьян без земельных наделов, 
они тем самым освобождали от 
них свою землю, которая к тому 
времени изрядно подорожала. 
Александр I эту идею «зарубил», 
считая, что лишение крестьян 
пахотных земель может привести 
к непредсказуемым последстви-
ям. Российскую элиту такой ответ 
не удовлетворил, и они решили 
свергнуть упрямого царя… 

Романтизация и героизация 
восстания на Сенатской площади 
понятна и объяснима. В совет-
ской историографии оно имело 
идеологическую подоплёку. Ведь 
именно декабристы в недобрый 
час «разбудили Герцена», кото-
рый в свою очередь «развернул 
революционную агитацию». А это 
уже, извините, преемственность 
поколений. Так сказать, традиции 
русской революции. 

Во-вторых, сама эпоха бунта 
была романтична. Оплывшие 
свечи в тяжёлых бронзовых 
канделябрах, треуголки и золо-
тые эполеты, шампанские вина, 
прекрасные дамы и блестящие 
кавалеры, каждый третий из 
которых герой войны 1812 года. 
Помните у Цветаевой? «Вы, чьи 
широкие шинели/ Напоминали 
паруса, / Чьи шпоры весело 
звенели/ И голоса, / И чьи глаза, 
как бриллианты, / На сердце вы-
резали след, –/ Очаровательные 
франты/ Минувших лет!..»  

Благими намерениями, как 
известно, вымощена дорога в 
ад, и участники декабрьского 
восстания это в очередной раз 
доказали. «Сто прапорщиков 
хотят изменить государственный 
быт России, – иронизировал Гри-
боедов и даже, как утверждают 
некоторые, открыто называл 
декабристов дураками. Алек-
сандр Сергеевич мог себе такое 
позволить. Добрая половина за-
говорщиков была его приятелями 
или родственниками. 

Их непоследовательность и 
нерешительность во время вос-
стания удивляет. Князь Трубец-
кой, назначенный «диктатором», 
вообще не явился на площадь. 
Александр Якубович метался 
между «своими» и «чужими». 
Сначала сославшись на голов-
ную боль, он уехал домой. Потом 
вернулся и пообещал Николаю I 
уговорить декабристов сдать-
ся. Но пробравшись к ним че-
рез кордон правительственных  
войск, призвал своих товарищей 
«стоять до конца».  Барон Розен 
присягнул императору Николаю I 
и сразу после этого присоеди-
нился к заговорщикам. А как же 
офицерская честь и верность 
присяге? Хотя вопрос этот, ко-
нечно, риторический. Убитый 
Каховским Милорадович не зря 
бросил декабристам в лицо, что 
не видит среди них ни одного 
русского офицера.

Кроме измены присяге, они 
взяли на душу ещё один тяжкий 
грех: обманули доверчивых сол-
дат, внушив им, что «Конституция 
– это жена законного императора 
Константина». 

– Ура, Константин! Да здрав-
ствует Конституция, – кричали 
нижние армейские чины вслед за 
своими офицерами, удивляясь 
мудрёному имени супруги нового 
самодержца. 

Солдат они, конечно, подста-
вили. Часть из них была убита ар-
тиллерией. Другая часть утонула 
в Неве. Кого-то засекли насмерть 
шпицрутенами, кого-то сослали в 
Сибирь и на Кавказ…

На следствии, за исключени-
ем нескольких человек, декабри-
сты вели себя некрасиво. Топили 
своих товарищей и пытались 
оправдаться. Один ссылался на 
усталость и бессонную ночь в 
карауле. Другой имитировал су-
масшествие или действительно 
повредился рассудком. Третий 
писал верноподданнические 
покаянные письма государю, 
которого совсем недавно пред-
лагал зарезать вместе со всею 
семьёй… 

Самое удивительное, что свою 
храбрость они доказывали не 
раз. А может, прав был Ленин, 
и декабристы просто продукт 
своего времени. Ведь даже Пётр 
Каховский – пожалуй, самый 
решительный и непримиримый 
из них, не осмелился убить царя. 
Хотя предательски застрелил 
в спину столичного генерал-гу-
бернатора.

Что касается жён декабристов, 
они вызывают у меня глубокое 
уважение. Вот кто проявил насто-
ящее мужество, последователь-
ность, благородство, решитель-
ность и верность данному слову. 
Я не могу не восхищаться этими 
женщинами и склоняю перед 
ними голову. Если на секунду 
допустить, что это они, а не их 
мужья подняли восстание, ду-
маю, оно бы закончилось полной 
и окончательной победой… 

Эдуард БИТИРОВ

Мила родилась в семье, где 
до неё не было ни одного педа-
гога, но обстоятельства жизни 
складывались таким образом, 
что с ранних лет девушке был 
организован необходимый кон-
текст для будущей деятель-
ности – в её семье появились 
две сестрёнки и братик. Таким 
образом, почва для практики 
и формирования правильного 
мировоззрения была готова. Об-
щаясь с малышами, она училась 
понимать их, сопереживать их 
первым трудностям, договари-
ваться и помогать. 

ПАЗЛ СЛОЖИЛСЯ
Вспоминая своё детство се-

годня, она понимает, что мысли 
о педагогике посещали её давно 
–  в школе дни самоуправления 
были для Милы настоящим 
праздником, ей очень нравилось 
проводить уроки английского 
языка в начальных классах. Ког-
да пришло время выбирать на-
правление для поступления, од-
ним из основных вариантов был 
педагогический факультет, но в 
тот момент выбор пал на юрис- 
пруденцию. Окончив отделение 
«Право и организация социаль-
ного обеспечения» в гуманитар-
но-техническом колледже КБР, 
она продолжила обучение на 
отделении «Социальная работа» 
Донского государственного тех-
нического университета. Однако 
всё чаще приходило понимание, 
что это не совсем то, к чему 
стремится её душа. Большим 
опытом во время обучения для 
неё стало волонтёрство, учас- 
тие в городских мероприятиях, 
телепрограммах, причастие к 
общественно полезным делам, 
что наполняло годы обучения 
смыслом. Сферы, в которых 
она пробовала свои силы после 
института, были близки друг 
к другу: администрирование, 
ведение отчётности, продажи. 
Они не вызывали восторга, но 
получалось неплохо. Однажды 
ей предложили вакансию адми-
нистратора в частном детском 
саду, время, проведённое там, 
оставило хорошие впечатления 
и тёплые взаимоотношения с 
руководителем, вдохновило 
её. Именно в этот момент пазл 
сложился – поняв, что это то, 
чем бы ей хотелось заниматься 
на самом деле, Мила решила 
углубиться в тему воспитания 
детей и психологии раннего дет-
ского возраста. В 2021–2022 гг. 
она прошла профессиональную 
переподготовку в Федеральной 
академии дополнительного 
образования по программе 
«Педагогика и психология на-
чального общего образования с 
учётом требований ФГОС НОО» 
с присвоением квалификации 
«Воспитатель ДОУ, учитель на-
чальных классов». Важнейшим 
фактором на этом пути стала 
любовь к творчеству, дающая 
полную свободу в работе с деть-
ми раннего возраста. Со своими 
учениками Мила с лёгкостью 
может придумать новую игру 
или нейрогимнастику, на ходу 
создать яркую картину пальчи-
ковыми красками, преподнести 
алфавит и счёт с помощью 
вокала и хореографии. Самое 
приятное в работе – дарить 
первые эмоции и впечатления 
о творчестве и окружающем 
мире, возможность экспери-
ментировать и пробовать себя в 
разных направлениях. С первых 
шагов на этом пути Мила по-

нимала, что во взаимодействии 
с детьми она не хочет ограни-
чивать их жёсткими рамками, 
что их потенциал максимально 
раскрывается в творческой де-
ятельности, которой может быть 
пропитан учебный процесс. На 
её занятиях малыши рассужда-
ют о себе и окружающем мире, 
границы которого мгновенно 
вырываются из масштаба ком-
наты в бесконечные просторы 
материков и океанов. 

ДЕТИ ПОРАЗИТЕЛЬНО  
УПРЯМЫ

– С раннего возраста ребёнок 
щедро наделён нейронными свя-
зями, создающими потенциаль-
ные возможности мозга, – рас-
сказывает Мила. – Со временем 
неиспользуемое отсекается, и 
этот запас сокращается, поэто-
му крайне важно с рождения 
малыша уделять максимальное 
внимание развитию когнитивных 
функций – чем больше они раз-
виты, тем проще будет ребёнку 
реализовываться в дальнейшей 
жизни. Главная сложность на за-
нятиях – удержать фокус его вни-
мания на каком-то одном дей-
ствии, поэтому здесь происходит 
частая смена деятельности – от 
пальчиковых и дыхательных гим-
настик до песен и танцев. Дети 
поразительно упрямы, если они 
хотят освоить какой-то навык, 
то пробуют снова и снова, по-
нравившаяся игра раз за разом 
будет увлекать их. Это яркий при-
мер  взрослым людям, многое 
делающим через силу, – если 
хотите научиться новому для 
своего продвижения, не избе-
гайте обучения, не ставьте себе 
жёстких сроков и не опускайте 
руки при первых неудачах. Опыт 
детей в активном самопознании 
призывает учиться радоваться 
малейшему прогрессу и неустан-
но стремиться к лучшему. 

На вопрос, как удержать 
внимание ребёнка и быстро 
снизить уровень его стресса, 
она рекомендует логичные и 
совершенно понятные каждому 
вещи, которые в момент просто 
не приходят в голову родителям. 
Объясняя причины беспокой-
ства и страхов, погружает в об-
ласть неврологии и побуждает 
быть максимально вниматель-
ными к детям, терпеливыми и 
любящими. 

ТИТАНЫ ПЕДАГОГИКИ  
И СОБСТВЕННЫЙ ОПЫТ
Сегодня Мила активно за-

нимается разработкой соб-

ственной программы раннего 
развития, взяв за основу ме-
тоды Льва Выготского и Марии 
Монтессори, а личный опыт 
взаимодействия с малышами 
делает эту программу уни-
кальной. К своим занятиям 
она готовит рабочие листы с 
заданиями и прописями для 
малышей, которыми делится 
в Теlegram-канале «Мила про 
ранее развитие детей», а по-
смотреть, как они  проходят, 
можно в Telegram «STARTUM 
07». По словам педагога, гото-
вой инструкции по воспитанию 
детей, которая бы подходила 
всем, не существует, как нет 
двух одинаковых людей. Де-
вушка поделилась несколькими 
практическими рекомендация-
ми в помощь родителям: 

– Стоит быть честными со 
своими детьми, отказывая в 
чём-либо, объясняйте свою 
точку зрения, – подчёркивает 
она. – Больше времени уделяйте 
воспитанию эмоционального 
интеллекта – ребёнок должен 
уметь распознавать свои и чужие 
эмоции. Не ограждайте детей от 
бытовых дел, для них это может 
стать увлекательной игрой. Им 
важна системность, они склонны 
к повторяющимся действиям, 
если утро будет начинаться с 
подъёма, чистки зубов, уборки 
кровати (в одной последова-
тельности), это не будет в тя-
гость. Не забывайте о правилах 
безопасности, проигрывайте с 
ними ситуации, как если бы он 
потерялся, если к нему подошёл 
незнакомец и т. д. Придумайте 
с ним слово-пароль, которое в 
случае опасности могут знать са-
мые близкие люди. Рекомендую 
книги о безопасности: «Не дам 
себя в обиду» Ольги Бочковой 
и «Стоп угроза» Лии Шаровой. 

В беседе с Милой в первую 
очередь обращаешь внимание 
на природное равновесие и внут- 
ренний покой, передающие-
ся её маленьким воспитан-
никам, она улыбчива, общи-
тельна и максимально так-
тична с ними, что не исклю-
чает необходимой твёрдос- 
ти и системности в воспитании. 
Открытость вызывает подобное 
чувство и в детях, создавая 
почву для живого творческого 
процесса, которым является 
человеческое общение. А это 
в нашей системе координат – 
один из ценнейших  даров.  

Марина БИДЕНКО



Утерянный диплом ВСВ № 0830849 с регистрационным номером 10/05-693 на имя Дышековой За-
лины Руслановны об окончании ФГБОУ ВО «КБГУ им. Х.М. Бербекова» считать недействительным.
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Коллектив Кабардино-Балкарского государственного универ-
ситета им. Х.М. Бербекова с прискорбием сообщает о кончине 
кандидата филологических наук, доцента кафедры русского 
языка и общего языкознания социально-гуманитарного института 
ЧЕПРАКОВОЙ Татьяны Александровны и выражает искренние 
соболезнования родным и близким.

Утерянный аттестат  № 00704000023796 на имя Пшихачевой Сумейи Ахмедовны  об окончании 
МКОУ  «СОШ № 6» г.о Нальчик считать недействительным.

Утерянный диплом НВ № 679174 на имя Ильиной (Власенко) Инны Валентиновны об окончании  
Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х.М. Бербекова считать недействи-
тельным.

Настоящим уведомляем о том, что в целях оптимизации сети медицинских организаций, под-
ведомственных Минздраву КБР, распоряжением Правительства КБР от 21.11.2023г. №579-РП было 
принято решение о создании государственного казённого учреждения здравоохранения «Фармед-
тех» Министерства здравоохранения Кабардино-Балкарской Республики путём изменения типа и 
переименования существующего государственного автономного учреждения «Аптечный склад» 
Министерства здравоохранения Кабардино-Балкарской Республики.

Распоряжение Правительства КБР вступает в силу 01.01.2024 года.
В результате изменения типа учреждения в 2024 году будет образовано юридическое лицо, 

продолжающее свою деятельность – Государственное казённое учреждение здравоохранения 
«Фармедтех» Министерства здравоохранения Кабардино-Балкарской Республики (сокращённое 
наименование: ГКУЗ «Фармедтех» Минздрава КБР, местонахождение: 360004, КБР, г. Нальчик, 
ул. Кешокова, 286). 

В соответствии с законодательством Российской Федерации образованное в результате изменения 
типа и переименования учреждение ГКУЗ «Фармедтех» Минздрава КБР является правопреемником 
по всем правам и обязательствам ГАУ «Аптечный склад» Минздрава КБР. 

Коллектив Государственной национальной библиотеки КБР им. 
Т.К. Мальбахова выражает глубокое соболезнование народному 
писателю КБР МОТТАЕВОЙ Светлане Мустафаевне в связи с 
кончиной её брата МОТТАЕВА Хизира Мустафаевича.

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской 
Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, ре-
дакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», 
«Заман», «Советская молодёжь», «Горянка», журналов «Ли-
тературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», 
«Солнышко», «Нур», «Нюр», «ВТК Кабардино-Балкария», ин-
формационного агентства «КБР-инфо», издательства «Эльбрус» 
выражают глубокое соболезнование редактору  газеты «Кабарди-
но-Балкарская правда» народному писателю КБР МОТТАЕВОЙ 
Светлане Мустафаевне по поводу смерти брата МОТТАЕВА 
Хизира Мустафаевича. 

 Для беспрепятственного нахождения на приграничных 
территориях, расположенных в пятикилометровой полосе 
местности вдоль российско-грузинской границы, необходим 
документ, удостоверяющий личность, и пропуск. Его оформ-
ляют при личном обращении в пограничный орган либо после 
получения электронного образа установленных документов на 
электронную почту Погрануправления pu.kbr@fsb.ru.

 Для граждан Российской Федерации срок оформления 
пропуска – до 15 рабочих дней, для иностранцев и не имеющих 
гражданства – до 30 рабочих дней. Сроки исчисляются со дня 
фактической регистрации заявления в пограничном органе 
до момента регистрации оформленного пропуска, без учёта 
времени почтовой пересылки.

 Подробную информацию о порядке оформления докумен-
тов можно получить по адресу: г. Нальчик, ул. Кабардинская, 
192 либо по телефону: 8(8662) 48-18-57. 

 Несмотря на значительную корректировку пограничной 
зоны, гражданам рекомендуется иметь при себе документы, 
удостоверяющие личность, уточняет пресс-служба Погра-
ничного управления ФСБ России по Кабардино-Балкарии. 
Сотрудники пограничных органов имеют право осуществлять 
проверку людей и транспортных средств на приграничной 
территории. 

 Напомним, что пропуск не требуется для посещения:  
Эльбрусский район – перевалы Хотютау, Хасанкой-Сю-
рюльген, Эхо Войны, гора Чегет (Малый Донгузорун), озеро 
Донгуз-орункёль, вершины Большой и Малый Когутай, 
урочище Зелёная гостиница, Башкаринские озёра, пляж 
Улыбка Шхельды, перевал Койавганоуш, Поляна и Камень 
желаний в ущелье Адыр-Су;  Чегемский район – водопад 
Абай-Су, перевалы Голубева и Донкина, минеральные ис-
точники ущелья Чегем, тропа к леднику Шаурту;  Черекский 
район – урочище Уштулу (минеральные источники, приют, 
гостиницы), реки Кара-Су и Ах-Су, ледники Рцывашки, Ах-Су, 
Тютюн, перевал Кривосивцек, долина реки Чайнашки, озеро 
Гийбашкёль, ущелье Думала, развалины аула Шыки, часть 
ледника Уллучиран до озера Баранкош, ледники Мижирги-
чиран, Хрумкол, г. Дыхтау. 

 Также из пограничной зоны исключены альплагеря 
«Шхельда», «Джантуган», «Джайлык», «Уллу-Тау», «Башиль», 
«Чегем», «Безенги», пансионат «Приэльбрусье» и учебно-ме-
тодический центр «Эльбрус».                                                                                                                

  Анна АСАНОВА

Может ли решение третейского 
суда являться основанием для 
регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним?

 
Отвечая на вопрос, юрискон-

сульт Андрей Скопинцев сослался 
на статьи 8 и 11 Гражданского 
кодекса РФ, в соответствии с ко-
торыми решение третейского суда 
является одним из оснований воз-
никновения гражданских прав. В 
третейский суд, говорит юрискон-
сульт, может по соглашению сто-
рон третейского разбирательства 
передаваться любой спор, выте-
кающий из гражданско-правовых 
отношений, если иное не установ-
лено федеральным законом. 

Статья 28 ФЗ «О государствен-
ной регистрации прав на недви-
жимое имущество и сделок с 
ним» предусматривает, что госу-
дарственная регистрация прав на 
недвижимое имущество, установ-
ленных, в частности, решением 
третейского суда, осуществляется 
на общих основаниях. Если реше-
ние третейского суда сторонами не 
оспаривается, оно может являться 
основанием для регистрации прав 

недвижимого имущества и сделок 
с ним. 

При этом регистрирующий 
орган проводит правовую экс-
пертизу всех  представленных 
на регистрацию документов, в 
том числе и решения третейского 
суда (в отличие от решений судов 
общей юрисдикции), проверку 
законности сделки, установление 
отсутствия противоречий между 
заявляемыми правами и уже за-
регистрированными правами на 
объект недвижимого имущества, 
а также других оснований для от-
каза в государственной регистра-
ции прав.

Кроме того, руководствуясь 
ст. 17 ФЗ «О государственной 
регистрации прав недвижимого 
имущества и сделок с ним» реги-
стрирующие органы осуществля-
ют проверку юридической силы 
правоустанавливающих докумен-
тов, представленных на государ-
ственную регистрацию прав. 

Под действие  ФЗ «О государ-
ственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок 
с ним», по которому основанием 
для госрегистрации являются су-

Что входит в обязанности 
управляющей компании?

Отвечая на вопрос, эксперт 
ЖКХ Ахмед Шогенов заметил, 
что к обязанностям управляющей 
организации относятся: проверка 
технического состояния видимых 
частей конструкций; проверка 
кровли на отсутствие протечек, а 
при их выявлении – незамедли-
тельное устранение вызвавших 
их нарушений; проверка и при 
необходимости очистка кровли 
и водоотводящих устройств от 
мусора, грязи, снега и наледи, 
препятствующих стоку дождевых 
и талых вод; работы в целях над-
лежащего содержания лестниц, 
фасадов, внутренней отделки, 
полов, оконных и дверных за-
полнений; проверка исправности, 
работоспособности, регулировка 
и техническое обслуживание 
насосов, запорной арматуры, 
контрольно-измерительных при-
боров, коллективных общедо-
мовых  приборов учёта; замена 
неисправных контрольно-измери-
тельных приборов (манометров, 

термометров и тому подобное); 
восстановление работоспособ-
ности оборудования и отопитель-
ных приборов, водоразборных 
приборов (смесителей, кранов), 
относящихся к общему имуще-
ству в многоквартирном доме; 
организация и проведение работ 
по устранению нарушений и не-
исправностей внутридомового  
газового оборудования, систем 
дымоудаления и вентиляции, спо-
собных повлечь скопление газов 
в помещениях.

Сухая и влажная уборка тамбу-
ров, холлов, коридоров, лифтовых 
площадок и кабин, лестничных 
площадок и маршей, пандусов 
также входит в зону ответствен-
ности управляющих компаний, 
говорит Шогенов.

Кроме того, УК должны следить 
за содержанием и очисткой при-
домовой территории; проводить 
работы по организации содер-
жания мест накопления твёрдых 
коммунальных отходов, включая 
обслуживание и очистку мусо-
ропроводов, мусороприёмных 
камер, контейнерных площадок 

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Не имеет законной силы

Ежегодный отчёт перед жильцами

за исключением уборки мест по-
грузки таких отходов.

Они обязаны проверять со-
стояние и при необходимости 
выполнение работ по восстанов-
лению конструкций или иного обо-
рудования, предназначенного для 
обеспечения условий доступности 
для инвалидов в помещения 
многоквартирного дома.

Если иное не установлено до-
говором управления многоквар-
тирным домом, замечает эксперт 
ЖКХ, управляющая организация 
представляет собственникам 
помещений в многоквартирном 
доме отчёт о выполнении дого-
вора управления за предыдущий 
год ежегодно в течение первого 
квартала текущего года, а также 
размещает этот отчёт в системе.

Материалы рубрики подготовила Ляна КЕШ

дебные акты, вступившие в закон-
ную силу, решения третейского 
суда не подпадают, поскольку они 
не обладают таким свойством ре-
шений судов общей юрисдикции, 
как «законная сила судебного 
решения», подчёркивает Скопин-
цев. В случаях, предусмотренных 
статьёй 20 ФЗ «О госрегистрации 
прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним», регистрирующий 
орган может отказать в регистра-
ции прав. Отказ в государствен-
ной регистрации прав может 
быть оспорен заинтересованным 
лицом в суде общей юрисдикции. 

Такие дела третейскому суду не 
подведомственны.
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КОНТАКТЫ

Великая сила искусства 

«…Мне так хочется показать здесь, 
насколько красива наша культура!»

 Организатором этого культурного фо-
рума стала международная ассоциация 
карачаевцев «Ата-Джурт» при поддержке 
Русского дома в Бишкеке и Ассамблеи на-
рода Кыргызстана.

В программе фестиваля были танцы и 
песни народов Северного Кавказа в испол-
нении творческих коллективов и артистов 
Кыргызстана: народного вокально-хорео-
графического ансамбля «Учкулан», школ 
кавказских танцев «Асса-Пати» и «Иве-
рия», ансамблей «Кавказ», «Исламей», 
«Дружба», «Шаттык», «Улыбка», Султана 
Каримова, Ислама Юсупова, Руты Веда-
ны, Романа Чеснова, Миланы Сайдаевой, 
а также гостей из Карачаево-Черкесии и 
Казахстана, солистов народного хореогра-
фического ансамбля «Шохлукъ – Дружба», 
Акбара Меликаева и ансамбля «Карабах».

– Так сложилось, что представители 
коренных народов России оказались 
здесь, в Кыргызстане – стране, которая 
за прошедшие десятилетия стала для них 
родиной, – сказал на открытии фестиваля 
руководитель представительства Рос-
сотрудничества в Кыргызстане Альберт 
Зульхарнеев. – За десять лет фестиваль 
стал неотъемлемой частью предновогод-
ней культурной жизни Бишкека, громким 
событием, демонстрирующим реальные 
живые связи России и Кыргызстана. 

На этот культурный форум в большом 
зале Национальной филармонии собра-
лись более тысячи зрителей, на сцену 
вышли 250 участников фестиваля. Все они 

по-разному пришли к пониманию кавказ-
ской культуры, но была среди их числа одна 
творческая личность, о которой хочется 
рассказать подробнее. 

Несколько лет назад мы поведали на-
шим читателям о Вахийте Шибзуховой, 
уроженке Кабардино-Балкарии, которая с 
детства живёт в Кыргызстане. Талантливая 
девушка не представляет своей жизни 
без родной культуры, бережно хранит 
её, изучает все тонкости. Она посвятила 
жизнь танцевальному искусству, работает 
и преподаёт в творческих объединениях 
и является настоящим послом адыгской 
культуры в Кыргызстане. Именно поэто-
му её попросили подготовить артистов к 
фестивалю культуры народов Северного 
Кавказа.

– Ансамбли «Иверия» и «Асса-Пати» 
нередко выступают двойным составом. 
Оба коллектива небольшие. Руководитель 
«Иверии» В. Молчанова попросила меня 
поставить для них один номер – на мой вы-
бор. И я решила воплотить на сцене леген-
дарную постановку Ауладина Думанишева 
«Гуащэ гъасэ» – я считаю, это потрясаю-
щий танец, в интернете можно найти ста-
рые записи. У нас не было фонограммы, 
и я обратилась за помощью к Аслану Апа-
жеву, у которого есть студия звукозаписи 
в Нальчике. Ребята с нуля воссоздали эту 
музыку, за что я очень благодарна музы-
кантам с моей родины. Когда была готова 
фонограмма для танца, я стала искать 
мастера, который бы мог сделать нам на-

циональные трещотки (пхъэцIыч) и котур-
ны-колодки для танцовщиц – пхъэ вакъэ. 
Искала по всему Кыргызстану, обзвонила 
человек десять, и все отказывались. Уже 
почти отчаялась, но  нашла в интернете 
ещё одного мастера – Дмитрия Волоши-
на. Меня заинтересовали его работы, я 
поняла, что это человек искусства. Позво-
нила ему, сказала: «Дмитрий, по вашим 
работам видно, что вы очень творческий 
человек, давайте попробуем поработать 
вместе». Мастера удалось уговорить. По 
фотографиям и моим словесным описа-
ниям он сделал сначала трещотки – они 
звучали прекрасно. Потом Дмитрий сделал 
колодки – и снова идеальная работа!

Мне хотелось создать правильный сце-
нический образ черкешенки. Я благодарна 
солисткам ГААТ «Кабардинка» Сузанне 
Гучаевой и Марьяне Шекихачевой, они 
очень помогли нам советами по поводу 
костюмов, дистанционно редактировали 
постановку. Для создания сценических 
платьев мы просмотрели множество ста-
ринных фотографий княжеских нарядов, 
изучили книгу Феликса Накова об адыгской 
(черкесской) знаковой системе. Шаль и 
нагрудники мы заказали в Адыгее. На всё 
это ушло немало времени, но благодаря 
общим усилиям у нас всё получилось. 
Выступление стало одним из самых яр-
ких номеров фестиваля. После концерта 
мы получили шквал прекрасных отзывов, 
а руководитель ансамбля «Единство»  
О. Тюфяков сказал: «Такое впечатление, 

будто я на концерте в Кабардино-Балкарии 
побывал». После этих слов я расплака-
лась. Ведь эта тема всегда была для меня 
острой, мне так хочется показать здесь, 
насколько красива наша культура!

Наши танцы, наша музыка, наша ли-
тература, наш этикет – всё это Вахийта 
с жадностью впитывает и досконально 
изучает с самых юных лет. И весьма пока-
зательной, по-адыгски скромной является 
её просьба, высказанная в заключение 
нашей беседы: «Если можно, про меня 
ничего не упоминайте. Совсем ничего! 
Люди здесь сами заинтересовались чер-
кесской хореографией, стали её изучать и 
понимать – это самое главное!»

Анна АСАНОВА

Программу составили: кон-
цертный цикл, мастер-классы, 
творческие встречи с выдающи-
мися деятелями музыкального 
искусства России, состоялось 
прослушивание исполнителей на 
народных инструментах. В эти 
дни народная музыка прозвучала 
в оркестровом, ансамблевом и 
сольном исполнении. Для мо-
лодых музыкантов возможность 
участия в фестивале стала пре-
красным стартом или очередной 
ступенью в профессиональном 
росте.  А традиционное приглаше-
ние мастеров исполнительского 
искусства на народных инстру-
ментах послужило ориентиром 
для молодых в воспитании хо-
рошего художественного вкуса и 
повышении уровня мастерства.

Впервые участниками фести-
валя стали гости из Астрахани, 
представившие квартет «Скиф» 
под руководством заслуженного 
артиста РФ, заслуженного деяте-
ля искусств России Александра 
Мостыканова, а также молодой 
артист из Москвы, лауреат между-
народных и всероссийских кон-
курсов, гитарист Дмитрий Мурин. 
В фестивале приняли участие его 
давние друзья – вокально-инстру-
ментальный ансамбль «ETNO 
BAND» под руководством Рашида 
Бекерова (г. Махачкала). Почёт-
ную миссию открыть праздник 
возложили на заслуженного ар-
тиста РФ, профессора Ростовской 
консерватории и почётного про-
фессора СКГИИ Юрия Шишкина. 

Традиционно на открытии фе-
стиваля играет оркестр русских 
народных инструментов СКГИИ, 
руководителем и дирижёром 
которого является заслуженный 
работник культуры КБР Вячес-
лав Лопатин. Основной состав 
оркестра – студенты института 
и колледжа искусств. В этот раз, 
помимо В. Лопатина, им дирижи-
ровали гости: заслуженный дея-
тель искусств Республики Крым 
Валентин Лобанов, заслуженный 
деятель искусств Республики Кал-
мыкия Савр Катаев. Солистами 
оркестра стали баянисты Юрий 
Шишкин и Энвер Сеит-Абдулов, 
Арслан Шавгуров – калмыцкая 
домбра, Мурат Малкаров – кав-
казская гармоника и вокалист 
Мурат Шокуев. Было отмече-

но, что 2023-й является годом 
150-летнего юбилея композитора 
Сергея Рахманинова, поэтому 
фестиваль открыло исполнение 
его произведения.

С приветственным словом к 
гостям и участникам культурного 
события обратилась председа-
тель комитета Парламента КБР 
по образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова. 

– На наших глазах рождается 
традиция проведения междуна-
родных фестивалей, через де-
сять лет это уже будет история. Я 
считаю, что наш Северо-Кавказ-
ский государственный институт 
искусств уникален, он появился 
в Нальчике и стал центром притя-
жения всех республик Северного 
Кавказа. Поэтому совершенно 
не случайно, что фестиваль на-
родной музыки проходит именно 
в этом институте. Надеюсь, фе-
стиваль будет расширять свои 
границы и получит настоящий 
международный статус, когда 
на наших площадках будут вы-
ступать лучшие музыканты всего 
мира, – отметила Нина Гузеровна.  

– В этом году концерт откры-
вается и завершается выступле-

нием маэстро – заслуженного 
артиста РФ, заслуженного деяте-
ля искусств РФ, профессора Ро-
стовской консерватории  и почёт-
ного профессора СКГИИ Юрия 
Шишкина ещё и потому, что он 
юбиляр, – подчеркнула  заслужен-
ный деятель искусств Республики 
Ингушетия, заведующая кафе-
дрой истории и теории музыки  
СКГИИ, доцент Людмила Кумехо-
ва (на снимке). – На протяжении 
многих лет он поддерживает 
фестиваль, является его талисма-
ном. Я не первый раз выхожу на 
эту сцену, чтобы приветствовать 
фестиваль, и всегда испытываю 
чувство радости и праздника. Его 
атмосфера создаётся совместно, 
с одной стороны, прекрасной ра-
ботой оргкомитета, прежде всего 
её ударной группы – кафедры 
народных инструментов, а с дру-
гой – молодыми, энергичными 
и талантливыми музыкантами, 
приезжающими к нам. Спасибо 
всем, кто поддерживает наш 
фестиваль. Главный его смысл 
неизменен, и мы уверены, что 
ничто так не объединяет людей, 
как совместное музицирование. 

Директор методического цент- 

ра по художественному образо-
ванию Министерства культуры 
КБР Беслан Бербеков, в своё 
время окончивший направление 
«Дирижирование оперно-сим-
фоническим оркестром» СКГИИ, 
выразил благодарность гостям, 
организаторам праздника, а 
также наставникам молодых му-
зыкантов, чей многолетний труд 
демонстрируется учениками. 
Это, по словам Б. Бербекова, 
яркий пример патриотизма в 
целях сохранения и развития 
отечественной исполнительской 
школы. Он напомнил девиз фе-
стиваля – «Молодёжь. Искусство. 
Созидание» и призвал участников 
творить и созидать. 

Выступления участников соз-
дали удивительно живую атмос-
феру взаимодействия музыки 
и человека, энергия которого 
позволила происходящему на 
сцене феномену создать нечто 
органично неразделимое, цель-
ное и прекрасное. Пространство 
зала, вмиг потерявшего границы, 
наполнилось дыханием чего-то 
невыразимого лексически, оду-
хотворяя земную материю и под-
нимая человека над обстоятель-
ствами жизни. Единственное, что 
удалось произнести, так ставшую 
уже крылатой фразу: «Вот она – 
великая сила искусства!»

Гостям фестиваля вручили 
дипломы участников, памятные 
подарки и цветы. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова


